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ЧАЭС - ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ СЛАВУТИЧА: 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ, СОЗИДАНИЕ, ТВОРЧЕСТВО 
С 1 января нынешнего 

года ГСП ЧАЭС финанси-
руется из государствен-

- ного бюджета. И все же, 
став на путь вывода 

энергоблоков из эксплуа-
тации, преобразования 

объекта "Укрытие в 
экологически безопасную 

систему, станция не 
потеряла необходимости 
в получении (закупке) для 

нужд своих производ-
ственных подразделений 

определенных видов 
услуг, работ, товаров. 

Общепринято, что 
каждый хозяин предпочи-
тает их иметь наиболее 

качественными, истра-
тив при этом минимум 

денежных средств. 
В настоящее время в Ук-

раине довольно распростра-
ненными стали тендеры, оп-
ределяющие наиболее выгод-
ного исполнителя конкретно-
го заказа. Это новшество по-
степенно входит и в практику 
ЧАЭС. На станции образова-
ны и действуют по разным 
направлениям 6 тендерных 
комитетов. 

Участие в тендерах прини-
мают государственные и ком-
мерческие структуры, независи-
мо от места расположения. 
Победитель, а он, к сожалению, 
далеко не всегда местный, вы-
полнив заказ, получает обуслов-
ленную оплату. Деньги в этом 
случае уходят за пределы Сла-
вутича. 

Лучше, конечно же, если бы 
они остались в нашем городе. 
Путь к этому прост — более ак-
тивней участвовать в тендерах, 
проводимых на ЧАЭС, местным 
предприятиям и предпринима-
телям. Но он не выстлан ковра-
ми и не засыпан розами... 

Исходя из этого, по инициа-
тиве администрации ЧАЭС в 
Славутиче проведен семинар 
представителей предприятий, 
союза производителей товаров 
и услуг, агентства по развитию 
бизнеса, бизнес-инкубаторов, 
предпринимателей, в котором 
взяли участие руководители тен-
дерных комитетов станции. Об-
суждался вопрос о практике их 
участия в тендерах на закупки 
работ, товаров и услуг, проводи-
мых ГСП ЧАЭС 

Забегая наперед, следует 

отметить, что состоялся обстоя-
тельный, деловой и заинтересо-
ванный разговор. 

Открывая семинар, Олег ГО-
ЛОСКОКОВ — помощник-рефе-
рент директора ЧАЭС, подчерк-
нул, что его проведение продик-
товано стремлением станции 
максимально защитить город, 
его жителей путем привлечения 
к участию в тендерах местных 
фирм и предприятий. 

Источником финансирования 
ЧАЭС является бюджет. В 2001 
году бюджетная заявка с нашей 
стороны была составлена на 767 
млн. фн. Фактически же на содер-
жание энергоблоков и объект "Ук-
рытие" заложено в бюджете 287 
млн. грн. Дефицит— 479 млн. фн. 

На 2002 год бюджетная заяв-
ка составляет 637 млн. 343 тыс. 
грн. Лимит, который выделен и 
отраженный в проекте государ-
ственного бюджета, — 251 
млн. 156 тыс. фн. Дефицит— 386 
млн. 187 тыс. грн. 

Не получено финансирова-
ние на работы по снятию энер-
гоблоков с эксплуатации,научно-
исследовательские работы. 

Достаточно сложная ситуа-
ция с капитальными вложениями. 

Для проведения строитель-
ства была подана заявка на 
22 млн. 434 тыс. грн. — вклад 
Украины в строительство 
объектов производственного 
назначения (хранилище отра-
ботанного ядерного топлива, 
завод по переработке жидких 
радиоактивных отходов, про-
изводственный комплекс по 
обращению с твердыми ра-
диоактивными отходами). Это 
записано в международных 
соглашениях, ратифицирова-
но Верховной Радой, но пока 
в бюджете не заложено. За 
реализацию запланированно-
го придется еще бороться. 

В проекте бюджета нет 
пока заявленных 25 млн. 890 
тыс. фн. на строительство жи-
лья и переселение жителей 
п.Лесного. Ситуация здесь, 
наверное, будет развиваться 
по сценарию прошлого года, 
когда средства были выделе-
ны из общей суммы, опреде-
ленной Министерством эконо-
мики для всей Украины. Кста-
ти, в этом году мы боролись 
за 40 млн. грн., а получили 
всего 2,5 млн. фн. 
(Продолжение на стр. 2) 
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ЧАЭС - ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ СЛАВУТИЧА: ВЗАИМОДЕИСТВИЕ, СОЗИДАНИЕ, 
(Начало на стр. 1) 

Строительство жилья в 
Славутиче в настоящее время 
в основном ведется за счет 
средств ЧАЭС, которые она 
получает с энергорынка за ра-
нее отпущенную электроэнер-
гию. 

Есть проблемы и по фи-
нансированию объекта "Ук-
рытие". Просили 40 млн. грн. 
— предварительно заложе-
но в бюджет, как и ранее, 26 
млн. грн. 

Таковы реалии. И все же 
у всех фирм Славутича есть 
реальная возможность учас-
тия в работах мирового мас-
штаба. И это не преувеличе-
ние. Ведь снятие энергобло-< 
ков ЧАЭС с эксплуатации ' 
превращение объекта "Укры-
тие" в экологически безопас-
ную систему являются имен-
но такими. 

Что и как 
предлагает ЧАЭС 

Валерий САЛИЙ, замес-
титель председателя тен-
дерного комитета № 1: 

— Направления деятель-
ности нашего комитета — за-
купка работ и услуг техничес-
кого плана. С начала года 
произведено 80 закупок работ 
и услуг. Из них по 48 заклю-
чены договоры и работы вы-
полняются. Предприятия 
Славутича принимали учас-
тие в тендерах не очень ак-
тивно — заключено всего 11 
договоров на общую сумму 
800 тыс. грн. В стадии заклю-
чения еще два договора на 
560 тыс. грн. 

Что характерно, все 10 
предприятий Славутича, при-
нимавших участие в тендере 
закупок, победили. 

В то же время очень мало 
предприятий города участву-
ют в работах, которые носят 
мелкий, незначительный ха-
рактер. По ряду работ вынуж-
дены были отменять торги, 
потому что отсутствовала кон-
куренция. Это работы узко-
специальной направленнос-
ти. Например, освидетель-
ствование грузоподъемных 
механизмов, которое для сла-
вутичских предпринимателей, 
наверное, не представляет 
интереса. 

Мы, члены тендерного ко-
митета, являемся работника-
ми станции и одновременно 
жителями города. Поэтому 
очень заинтересованы,чтобы 
город продолжал жить. Ведь 
часть средств, заработанных 
предпринимателями, в виде 
налогов останется в нашем 
бюджете. От этого все выиг-
раем. 

В соответствии с законом 
мы отдаем предпочтение 
фирмам, которые предлагают 
более выгодные условия в 
цене и по качеству выполня-
емых работ. 

Среди основных замеча-
ний хочу отметить формаль-
ность, слабую юридическую и 
техническую проработку тен-
дерных предложений фир-
мами. 

Имеет место и большой 
ценовой разброс. Бывает, 
фирма могла бы хорошо вы-
полнить определенную рабо-
ту, но выдвигает ценовое 
предложение, которое не мо-
жет быть принято. 

Есть необходимость улуч-
шения квалификационного 
качества персонала славутич-
ских фирм. Он должен иметь 
соответствующие сертифика-

|
ты, лицензии, разрешения. В 
этом случае будет легче со-

_ трудничать. 
Вячеслав ПОЧЕП, замес-

титель председателя тен-
дерного комитета № 3: 

— Комитет занимается 
приобретением товаров или 
услуг в виде строительно-
монтажных работ по всем 
Объектам, которые были в ти-
тульных списках. 

• и в в я н ш м н м п м н а м в м а м а м 

В нынешнем году планиро-
вали выполнить в городе стро-
ительно-монтажные работы на 
25 млн. грн. Но с бюджета вы-
делено всего 2,5 млн. грн. и то 
с большим опозданием — на 5 
месяцев. 

Проведение тендеров без 
источников финансирования 
запрещено. Поэтому не смогли 
хорошо подготовить тендерную 
документацию и вовремя ра-
зослать ее участникам тенде-
ров. 

После выделения средств 
стояла задача быстрее их осво-
ить, чтобы получить новые. 
Имеющиеся израсходовали, но 
второго поступления еще нет... 

Для освоения средств бюд-
жетного финансирования про-
ведено 11 тендеров. Применя-
лись все их виды: открытые тор-
ги и тендеры с ограниченным 
участием, закупка у одного ис-
полнителя и ценовые котиров-
ки. В основном пытались при-
влекать местные организации, 
являющиеся субъектами специ-
альной экономической зоны 
"Славутич". Это связано с тем, 
что они предлагали более де-
шевое выполнение работ. 

Все тендеры, за исключени-
ем одного, выиграли славутич-
ские фирмы. Это РСУ, филиал 
"Струм -Славутич" СМП "Спецэ-
нергомонтаж", ЗАО "Электро-
спецстрой". 

Мы проводили также тенде-
ры, хотя этого и не обязаны де-
лать, на работы, оплачиваемые 
из прибыли предприятия. Это 
было обусловлено множеством 
претендентов выполнять рабо-
ты по благоустройству города. 
Выиграли их местные строи-
тельные фирмы. 

В двух случаях, когда закуп-
ка превышала более 100 тыс 
евро, мы вынуждены были по-
лучать разрешение Минэконо-
мики на право проведения тор-
гов с ограниченным участием. 

Последний тендер — закуп-
ка строительных работ за счет 
бюджетных средств на реконст-
рукцию столовой АБК-1 — был 
открытым. Выиграла фирма, 
зарегистрированная как субъ-
ект СЭЗ "Славутич". 

Тендеры — для нас новое. 
И все же за время их проведе-
ния жалоб не поступило. 

Валентина ГОЛОСКОКО-
ВА, председатель тендерно-
го комитета №4: 

— Основная деятельность 
комитета — закупка товаров за 
бюджетные средства. Сумма 
торгов должна составить в этом 
году около 45 млн. грн. 

На сегодня проведено 126 
торгов, общая сумма которых 
составила 39,164 млн. грн. Из 
них 43 — открытые (на сумму 
31,5 млн. грн.), 78 — ценовые 
котировки (774 тыс. грн.), 5 — с 
одним исполнителем (в основ-
ном транспортировка газа и 
электроэнергии; 6,883 млн.грн.). 

Всего заключено 98 догово-
ров. Из них 26 — со славутичс-
кими фирмами. Общая сумма 
заключенных по проведенным 
тендерам договоров составля-
ет 28,1 млн. грн. Основное в ней 
— поставки газа (11,6 млн. грн.) 
и горюче-смазочных материа-
лов (4,7 млн. грн). Из осталь-
ной суммы — 12,1 млн. грн.— 
со славутичскими организация-
ми заключены договоры на 6,2 
млн. грн. 

Начало сотрудничества в 
проведении тендеров с местны-
ми фирмами было сложным и 
напряженным. Делалось много 
ошибок, были высокими цены. 
На сегодняшний день картина 
кардинально изменилась. 

Мы работаем на предпос-
тавках, что является нашим же-
сточайшим условием. К счас-
тью, городские фирмы его при-
няли: осуществляют предпос-
тавки, которые станция стре-
мится в кратчайшие сроки оп-
латить. К тому ^е-радуют цены. 
Например, оУкрыеЭеи^ь тендер-
ные предложения иногородних 
фирм, а в них значится цв^а в 
пределах 100 тыс. грн. В-сіГжв» 

•ниимммі їшміошиниишии^и» 

время славутичская фирма 
предлагает 60 тысяч... Кого вы-
бираем, понятно. 

А вообще, городские фир-
мы могут поставлять нам мазут, 
автозапчасти, бумагу, канце-
лярские товары, перчатки, лам-
пы, автошины, фильтры и мно-
гое другое... 

На будущий год, думаю, 
наши объемы закупок не умень-
шаться. И процент участия сла-
вутичских фирм будет еще 
выше. 

Юрий АППОЛОНСКИЙ, за-
меститель председателя тен-
дерного комитета № 1 объек-
та "Укрытие": 

— Комитет занимается при-
обретением товаров, услуг, ра-
бот производственного харак-
тера — всех видов ремонтов, 
поставок программного обеспе-
чения, компьютеров, выполне-
ния научно-исследовательских 
работ на объекте "Укрытие". 

На текущую эксплуатацию 
объекта в нынешнем году было 
выделено 26 млн. грн. и 31,1 
млн. грн. — на обеспечение 
вклада Украины в реализацию 
плана SIP. На эти средства, за 
вычетом денег на содержание 
персонала, в соответствии с за-
конодательством проведено 
111 торгов. 

В 36-ти из них принимало 
участие 28 предприятий Славу-
тича (5 — закупка у одного ис-
полнителя, 7 — запрос ценовых 
предложений, 9 — открытые 
торги, 15 —- торги с ограничен-
ным участием). 33 % торгов, 
ценовая составляющая кото-
рых всего 10 %, выиграли пред-
приятия Славутича. Это связа-
но с тем, что они участвуют в 
закупках недорогостоящих ус-
луг и проигрывают более круп-
ным предприятиям Чернигова, 
Чернобыля, Киева. А еще не 
очень внимательно изучают 
объявления, которые публику-
ются в "Вестнике государствен-
ных закупок". Были случаи, ког-
да из-за недостаточного количе-
ства поставщиков приходилось 
отказываться от открытых тор-
гов, переходить на процедуру с 
ограниченным участием и при-
глашать предприятия, способ-
ные выполнить нужную работу. 
Только после этого откликались 
предприятия Славутича. 

По нашему тендерному ко-
митету в строительных торгах 
славутичские предприятия про-
игрывают по ценообразованию. 
Они выставляли цену в не-
сколько раз выше других под-
рядчиков. 

Объект "Укрытие" подходит 
с очень высокими требования-
ми к поставщикам, которые бу-
дут работать внутри блока. Это 
связано с необходимостью ра-
боты в радиационно опасных 
условиях короткий промежуток 
времени. Поэтому мы требуем 
у всех поставщиков наличия 
системы качества и обученного 
персонала, допуска и всех не-
обходимых документов. 

Каждый новый подрядчик 
приносит нам новые неприятно-
сти, связанные с превышением 
контрольных уровней, неспо-
собностью работать на площад-
ке с радиоактивными отходами, 
которыми является практичес-
ки вся территория и демонтиро-
ванное оборудование, а еще с 
неготовностью работать в усло-
виях, когда все оборудование 
может оказаться загрязненным 
и не будет подлежать вывозу 
без соответствующей дезакти-
вации. Это в итоге влечет за со-
бой затягивание в реализации 
проектов. 

Многие из подрядчиков нам 
уже знакомы. Мы разработали 
документацию для проведения 
торгов на объекте "Укрытие". 
Она однотипная, и все знают, 
что мы требуем. 

Владимир ЛИСНИЧЕНКО, 
председатель тендерного ко-
митета № 2 объекта "Укры-
тие": 

— С начала года в нашем 
комитете проведено 77 торгов, 
в которых участвовапо 118 по-

ставщиков товаров и услуг Сла-
вутича. 

Из них на 8 открытых торгах 
было 12 участников из Славу-
тича. Победителями признано 4 
поставщика нашего города на 
общую сумму 497,968 тыс. грн. 

50 % славутчан победили в 
процедуре по запросу ценовых 
котировок. 

В торгах закупки у одного 
исполнителя приняло участие 
19 претендентов нашего горо-
да из 46-ти. 

В нынешнем году мы испы-
тываем трудности с финансиро-
ванием, что уменьшает количе-
ство производимых закупок. 

Мы отклоняем очень много 
тендерных предложений из-за 
того, что они подаются поздно 
или не удовлетворяют по вре-
мени выполнения. 

Сейчас, как уже отмечалось, 
работаем по предпоставке. Ис-
ключением может быть только 
поставка импортного оборудо-
вания. 

Предприниматели Славути-
ча не идут на осуществление 
мелких закупок. Такое, в част-
ности, было с калькуляторами. 
Пришлось отменять торги, т.к. 
никто не предоставил тендер-
ных предложений. 

Есть проблемы с НДС. Не 
все предпринимателя верят, 
что будут освобождены от на-
лога. В то же время есть соот-
ветствующие законодательные 
документы, определяющие это. 

Все председатели тендер-
ных комитетов несут уголовную 
ответственность за свои дей-
ствия. Никто никаких вопросов 
в "телефонном режиме" решать 
не будем. Все должно быть в 
рамках закона. 

Возможности и 
предложения 

городских фирм 
Сергей ЧЕСНОКОВ, предсе-

датель союза производителей 
товаров и услуг Славутича: 

— Спасибо за организован-
ную встречу. Полученная ин-
формация позволяет подвести 
некоторые итоги участия пред-
принимателей города в тенде-
рах, проводимых ЧАЭС. 

Если из выделенных госу-
дарством средств удастся оста-
вить хотя бы 14 млн.грн. в на-
ших фирмах — это хорошие 
деньги, можно городу нормаль-
но жить. 

Предприниматели, имеющи-
еся в городе, ранее занимались 
в основном торговлей, а не про-
изводством. Поэтому в тенде-
рах, проводимых станцией, мо-
гут участвовать 2 — 3 городс-
кие фирмы, т.к. выиграть тен-
дер, не имея базы и техничес-
ких средств, специалистов, не-
возможно. 

Научились наши фирмы вы-
игрывать тендеры в городе, это-
му надо учиться и в зоне. 

В славутичской газете, к со-
жалению, уже не публикуют ин-
формацию о тендерах. "Вест-
ник государственных закупок" 
получаем один на 10 фирм, 
чтобы не платить каждому по 
400 грн. за полгода. Присоеди-
няйтесь, коллеги, будет еще 
дешевле. 

Не всегда нас удовлетворя-
ет информация о сроках про-
ведения тендеров. Разрыв во 
времени минимальный, что не 
позволяет надлежащим обра-
зом подготовить соответствую-
щую документацию. 

Все тендерные предложе-
ния крупные, на станции никто 
их не разбивает на лоты. В то 
же время такая практика в Ук-
раине существует. 

Качество тендерных объяв-
лений должно быть гораздо луч-
шим. Порой не поймешь, что 
нужно поставить — табуретку, 
стул или кресло. Из-за отсут-
ствия экспертной оценки иног-
да побеждают дешевые, но не-
качественные предложения. 
Это следует учесть в перспек-
тиве. 

Желательно бы нам встре-

титься в начале года, когда бу-
дут известны все данные о 
предстоящих закупках. Скажи-
те, что надо, и мы будем на это 
настраиваться. Тогда будет 
проще участвовать в тендерах. 

Валентина ДАРНОПЫХ, 
представитель агентства по 
развитию бизнеса. 

— Агентство, которое пред-
ставляю, является связующим 
звеном между тендерным коми-
тетом и нашими предпринима-
телями. 

Форма распространения 
"Вестника...", предложенная 
Сергеем Чесноковым, очень 
удобная. Обратитесь к нац и 
мы поможем иметь электрон-
ную версию этого издания. 

В агентстве предполагается 
иметь специальную компьютер-
ную страничку, где параллель-
но с "Вестником..." будет инфор-
мация о планируемых тенде-
рах. 

Мы можем предложить так-
же информацию о компаниях, 
работающих в Славутиче, но-
вых субъектах СЭЗ, новых 
структурах, предпринимателях. 
Имеющуюся базу данных мо-
жем предложить тендерным ко-
митетам ЧАЭС. Она очень по-
пулярна, ею пользуются между-
народные проекты. Особенно в 
части проведения котировок. 

Очень часто фирмы-участ-
ники тендеров хотят разобрать-
ся, почему проиграли. Общие 
фразы в формальности подго-
товки документации и юриди-
ческой неграмотности их не 
удовлетворяют. Возможно, сле-
довало бы провести анализ, 
обсудить причины поражения с 
представителем компании. 

Мы можем предоставить ад-
рес, где есть возможность прой-
ти соответствующее обучение 
не только организаторам тенде-
ров, но и поставщикам услуг. 
Обратитесь в агентство — по-
лучите подробную информа-
цию Обучение платное. 

Но есть альтернативное 
предложение. Для славутичских 
компаний мы готовы организо-
вать тренинг-семинар с участи-
ем представителей тендерных 
комитетов, где будут рассмот-
рены чисто практические вопро-
сы. Предполагается разобрать 
самые разнообразные ситуа-
ции, которые складываются в 
отношениях тендерных комите-
тов и компаний. 

Можем также оказать по-
мощь фирмам в получении ли-
цензий и сертификатов. 

Валентина СОЗИНОВА, 
представитель бизнес-инку-
батора профкома ЧАЭС : 

— На базе бизнес-инкубато-
ра созданы предприятия по 
производству товаров и предо-
ставлению услуг. Они еще мо-
лодые, не обеспечены оборудо-
ванием, испытывают трудности 
в создании материальной базы. 
В тендерах не участвуют, так 
как заведомо знают, что проиг-
рают. Поэтому высококлассные 
специалисты вынуждены рабо-
тать на субподряде. 

Я прошу помочь начинаю-
щим предприятиям, участвую-
щим в тендерах. Возможно, де-
лать некоторую скидку. 

Желательно бы заблаговре-
менно иметь примерный пере-
чень и сроки проведения работ, 
что позволит молодым фирмам 
стремиться к ускорению получе-
ния лицензий, разрешений и 
т.д. 

Анатолий НОСОВСКИИ, 
директор Славутичской лабо-
ратории международных ис-
следований и технологий: 

— СЛАМИТ, организованная 
в 1997 году, уже имеет опреде-
ленный опыт в проведении тен-
деров. Выигрыванию тендеров 
необходимо учиться, и это не-
простое дело. В 1998 году мы 
по предоставлению своих услуг 
выигрывали 1 из 10 тендеров. 
Сейчас— каждый второй. 

Нужно ориентироваться на 
предоставление тех видов ус-
луг, которые можно выполнить. 
Правда, не всегда. Мы, напри-

мер, выиграли тендер по комп-
лексному инженерно-радиаци-
онному обследованию 1-го 
энергоблока ЧАЭС, не умея это-
го делать. Для проведения ра-
бот заключили контрактный до-
говор с Курчатовским институ-
том. Он передал нам программ-
ное обеспечение и обучил на-
ших специалистов. На втором 
блоке, выиграв тендер, эту ра-
боту уже выполняли наши спе-
циалисты. Таким образом, нуж-
но подходить к проблеме ана-
литически. 

В тендерных условиях глав-
ное — цена, играющая важней-
шую роль. Поэтому ее нельзя 
завышать. Есть верхняя план-
ка. Мы предлагаем суммы, ко-
торые полностью покрывают 
нашу затраты, плюс 5 — 7 % 
прибыли. На этих условиях 
очень хорошо выигрывается. 

Но следует учесть и ряд ас-
пектов. В первую очередь — 
квалификацию персонала, кото-
рую надо подтверждать. В тен-
дерный комитет можно пред-
ставлять соответствующие "бу-
маги". 

Нужно постоянно внедрять 
систему качества, иметь соот-
ветствующие лицензии. Жела-
тельно к тендерной документа-
ции прилагать сертификаты, 
что тоже играет роль. Не второ-
степенной является информ; 
ция и об опыте работы. Ж е л а ^ 
телен еще и отзыв заказчика. 

В мелких работах фирмам 
надо обязательно принимать 
участие. Они дают "флаг" выиг-
рыша в тендере. Надо зараба-
тывать себе имидж. Другой за-
казчик будет относиться по-ино-
му — получите выгодные кон-
тракты. 

Ни в коем случае нельзя ока-
зывать давление на тендерный 
комитет. Есть закон и правила. 

Чтобы выигрывать, фирмам 
следует объединяться. 

Борис БУЛАВИН, предста-
витель фирмы "Макет" : 

— Победители тендеров за-
интересованы в том, чтобы все 
было по закону. Надо обратить 
особое внимание на статью 26 
соответствующего закона. 

Формула подсчета победи-
телей должна быть непременно 
выдержанной. В силу недост 
ка опыта это не всегда п о л у - ^ 
ется. 

Хочу обратить внимание 
тендерных комитетов на про-
цедуру ценовых котировок. 
Здесь есть масса недостатков. 

Не лишним будет проверять 
квалификационные сертифика-
ты. Их можно "сделать" в любой 
фирме. 

Ильгиз ИСХАКОВ, предста-
витель предприятия "Спец-
технология" : 

— Хотелось бы, чтобы про-
звучавшие здесь предложения 
выразились в конкретных де-
лах. 

В отношениях между пред-
принимателями и заказчиками 
есть ряд проблем, которые 
легко снимаются. Например, 
наличие помещения у тендер-
ного комитета № 4 в Славути-
че снимает 99 % вопросов по 
своевременному получению и 
сдаче документации. Поэтому 
я убедительно прошу руковод-
ство ЧАЭС, чтобы все тендер.-
ные комитеты находились в го-
роде, т.к. принять участие в их 
работе на станции достаточно 
сложно. 

В принципе, любая славу-
тичская организация может вы-
играть тендер по поставкам то-
варов на ЧАЭС. Но порой скла-
дывается впечатление, что 
организаторы тендеров, состав-
ляющие документацию, не за-
интересованы в этом. 

Тендер — игра. И если мы 
его проиграли, должны знать, 
что проиграли по закону. Он 
должен быть во всем определя-
ющим. 

Нынешний год — пробный 
шар. Хотелось бы иметь более 
конкретную информацию о 
предстоящих тендерах, фир-
мах, участвующих в них. 

М Й Ш Ш 
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30 СЕНТЯБРЯ - ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ГЛУХИХ ТВОРЧЕСТВО 
Александр ГОРЯЧЕВ, 

представитель фирмы 
"Струм-Славутич": 

— Персонал фирмы рабо-
тает второй год в 30-километ-
ровой зоне и на объекте "Ук-
рытие". Участвуем в тенде-
рах по строительно-монтаж-
ным работам. Для нормаль-
ной деятельности можно со-
здавать консорциум и ухо-
дить под "крышу" фирмы, ко-
торая имеет лицензию. 

Мы имеем опыт работы по 
подготовке международных и 
украинских тендеров. В их 
организации и проведении, 
согласно приказу, принимает 
участие персонал, прошедший 
соответствующее обучение. 

У меня есть замечания к 
срокам подачи тендерных 
предложений — они нере-
альны. 

Есть проблемы и с НДС. 
...Мнения высказаны. 

Дискуссия не заставила 
себя ждать. 

Наиболее 
актуальные 
замечания, 

предложения 
* В проведении тендеров 

первую скрипку должна иг-
рать законодательная база. 

* Для тех, кто участвует в 
^.оревновании", важно знать, 

что представляют собой их 
конкуренты, кто за ними стоит. 

* Участие в тендерах, про-
водимых в Чернобыле, про-
блематично для предприни-
мателей Славутича. 

* Следует более предмет-
ней решать проблему осво-
бождения от НДС. 

* Одна из причин проигры-
шей в тендерах — несовер-
шенство проектной докумен-
тации. 

* В организации тендеров 
существует удивительная прак-
тика: до марта — апреля — 
молчание, в мае — июне — 
проводятся тендера, оставше-
еся время уходит на выполне-
ние работы. (Это, кстати, об-
щеукраинская проблема. И 
вины наших тендерных комите-
тов здесь нет. — Прим. ред.) 

* На ЧАЭС сегодня прак-
л ;ски сверстаны необходи-
мости закупок на следующий 
год. Но их пока нельзя обна-
родовать, т.к. неизвестно, 
каким будет бюджетное фи-
нансирование. 

* К закупкам в 2002 году 
природного газа, мазута и го-
рюче-смазочных материалов 
ЧАЭС подготовится основа-
тельно уже в декабре. 

* Обязанности тендерных 
комитетов должны сочетать-
ся с правами фирм, предла-
гающих услуги. 

* Срыв торгов — это, на-
верное, отсутствие инициа-
тивы славутичских предпри-
нимателей. 

* Желательно возобно-
вить публикации о проведе-
нии тендеров в газете "Теле-
день-Славутич". 

* Внимательность в офор-
млении тендерных предло-
жений — один из источников 
успеха. 

* Тендерные комитеты 
ЧАЭС ждут славутичских 
предпринимателей. 

* Уважение друг к другу — 
основа взаимоотношений 
двух сторон. 

* Покупка "исполнителей" 
не приносит пользы. 

* Аналогичные встречи 
надо проводить регулярно. 

И последнее. Участники 
семинара считают, что состо-
явшийся откровенный разго-
вор позволит славутичским 
фирмам более активней уча-
ствовать в тендерах, прово-
димых ГСП ЧАЭС. В этом 
кроется обоюдный выигрыш, 
имя которому — благососто-
яние города в условиях дос-
рочного вывода ЧАЭС из эк-
сплуатации. 

Григорий ЗАХАРЧ ЕНКО 

В минувшее воскресенье в 
Славутичском социально-пси-
хологическом центре состоял-
ся круглый стол, посвященный 
проблемам людей со снижен-
ным слухом. В его работе при-
няли участие родители детей, 
имеющих те или иные рас-
стройства слуха, сами слабос-
лышащие, а также специалист 
СПЦ Ольга Цибизова и врач-
сурдолог Людмила Дмитрикова. 

В настоящее время, по 
официальным данным, в Сла-
вутиче проживает 38 человек, 
имеющих те или иные рас-
стройства слуха, в том числе 
11 детей. Впрочем, участники 
круглого стола уверены, что 
таких людей в городе значи-
тельно больше, поскольку да-
леко не все, имеющие подоб-
ные расстройства, оформили 
группу инвалидности да и во-
обще желают обнародовать 
свои проблемы. А проблем у 
людей со сниженным слухом 
более чем достаточно. Как 
подчеркнула Ольга Цибизова, 
у каждого из них проблемы 
свои, и для их решения не при-
менишь какие-то общие шаб-
лоны или алгоритмы. Прежде 
всего, решение проблем кон-
кретного слабослышащего за-
висит от его возраста, а также 
от того, в каком возрасте он 
лишился возможности полно-
ценно слышать. Если потеря 
слуха произошла в раннем 
возрасте, встает вопрос о том 
как, где и чему обучать дитя. 
Советская система сурдопе-
дагогики, а следовательно, и 
унаследовавшая ее украинс-
кая в большинстве своем ори-
ентирована на помещение 
слабослышащего или полно-
стью глухого ребенка (как нео-
днократно подчеркивалось во 
время круглого стола, эта гра-
дация весьма условна) в спе-
циализированный интернат. 
Казалось бы, спидок таких уч-

реждений должен быть хорошо 
известен и соответствующим 
специалистам-медикам, и роди-
телям, кровно заинтересован-
ным в реабилитации собственно-
го дитяти. Однако, как рассказа-
ла Маргарита N., о существова-
нии неподалеку от Славутича — 
в Соснице Черниговской облас-
ти — специализированного ин-
терната для детей с особыми по-
требностями в области сурдопе-
дагогики она узнала совершенно 
случайно — из разговора, услы-
шанного в очереди. 

Серьезную проблему пред-
ставляет собой и выбор, чему и 
как учить неслышащего малы-
ша. Большинство родителей, 
которых постигло подобное не-
счастье, до последнего пытают-
ся реабилитировать ребенка 
собственными силами, в резуль-
тате чего дитя попадает в интер-
нат гораздо позже, чем это дол-
жно было бы произойти, а вре-
мя для обучения во многом по-
теряно. Здесь необходимо сде-
лать одно небольшое лиричес-
кое отступление, что называет-
ся, "в тему". Около двух месяцев 
тому автор этих строк по долгу 
службы побывал в Сосницком 
интернате, упомянутом выше. 
Рассказывая о проблемах, с ко-
торыми сталкиваются сурдопе-
дагоги, директор интерната Ни-
колай Грищенко особо подчерк-
нул, насколько важно макси-
мально рано поместить в специ-
ализированное учреждение ре-
бенка, у которого установлена 
глухота. Особенно это касается 
детей из так называемых "гово-
рящих" семей: в них ребенок, как 
правило, оказывается практи-
чески изолированным от обще-
ния. В тоже время отдельные 
"говорящие" родители боятся и 
крайне болезненно воспринима-
ют тот факт, что их ребенок вы-
нужден использовать для обще-
ния дактиль или язык жестов. 
Подобная проблема порождает 

следующую ситуацию: чувствуя 
неудовольствие самых дорогих 
людей, неслышащий ребенок 
сначала негативно относится к 
изучению этих крайне необходи-
мых ему языков, а затем начи-
нает отдаляться от своей семьи. 
Таким образом, реабилитация 
ребенка, в первую очередь, за-
висит от отношения к его недугу 
родителей, их способности адек-
ватно оценить возможность обу-
чить дитя всему необходимому 
в домашних условиях и без при-
менения средств и методик, ис-
пользуемых в сурдопедагогике. 

...Сергею N. — 36. Он начал 
терять слух в 5-летнем возрас-
те — после медикаментозного 
курса, проведенного ему врачом 
участковой поликлиники. К 14 
годам потеря слуха у него дос-
тигла 85 — 90 процентов. Сегод-
ня он пользуется слуховым ап-
паратом, срок годности которо-
го стремительно подходит к кон-
цу. На приобретение аппарата 
Сергею понадобятся средства, 
которые даже при его весьма 
значительной зарплате — он 
инженер, имеющий два высших 
образования, — окажутся весь-
ма значительными. Вероятно, 
оформи он инвалидность, при-
обрести необходимый ему аппа-
рат было бы куда легче, однако 
он принципиально не хочет это-
го делать, поскольку опасается 
хамски наплевательского отно-
шения чиновников от медицины 
— судя по его рассказам, он уже 
имеет немалый печальный опыт 
в этом направлении... 

...Сколько Денис себя по-
мнит, столько и страдает от того, 
что он не такой, как все: у 18-
летнего парня частичная потеря 
слуха. Пользоваться слуховым 
аппаратом не может — во вся-
ком случае, тем, который у него 
есть. Кстати, он испробовал не 
один аппарат, но пока не смог 
подобрать такой, в котором ощу-
щал бы себя комфортно. Не-

смотря на великолепно разви-
тую речь, он испытывает комп-
лексы в общении со сверстника-
ми и особенно сверстницами. 
Считает, что Славутич — чрез-
вычайно жестокий город по от-
ношению к таким, как он. Мечта-
ет о приобретении цифрового 
слухового аппарата, который, по 
его мнению, поможет решить его 
коммуникативные проблемы со 
сверстниками... 

16-летняя Ольга N. частично 
лишилась слуха вследствие пе-
ренесенного гайморита. Год на-
зад девочка получила велико-
лепный американский слуховой 
аппарат в Киевском НИИ ЛОР. 
Именно тогда она впервые услы-
шала шорох шин по мокрому 
асфальту и множество других 
звуков, прежде не доступных 
ей... Пока что особых проблем, 
связанных с потерей слуха, в 
том числе и при общении со 
сверстниками, Оцьга не испыты-
вает, но у нее впереди — учеба 
в вузе, что само по себе сопря-
жено с огромными нагрузками, а 
при ее диагнозе — тем более. 
На Западе существует масса 
технических приспособлений, 
которые могут облегчить девоч-
ке обучение. Но стоимость их 
совершенно запредельна даже 
для неплохо — по украинским, 
конечно, меркам—зарабатыва-
ющих на станции Олиных роди-
телей... 

...3-летний Влад потерял 
слух после перенесенного кок-
люша. Его мама не теряет на-
дежды реабилитировать маль-
чика так, чтобы ребенок мог ос-
воить обычную школьную про-
грамму, получить образование и 
приличную работу. Слуховые 
аппараты для ребенка приобре-
ла станция. Сегодня малышу, 
как, впрочем, и другим ребятиш-
кам, необходимы занятия на 
компьютерном видеофонаторе. 
Регулярные тренировки на нем 
дают неслышащему ребенку 

шанс научиться более-менее 
прилично говорить. Такой тех-
ники в Славутиче нет, сто-
имость ее околої 3 тысяч гри-
вен. В Киев на подобные за-
нятия, естественно, не наез-
дишься... 

Как вы смогли убедиться, 
читатель, проблем у людей с 
нарушениями слуха — при 
всем их кажущемся внешнем 
здоровье — более чем дос-
таточно. Решение некоторых 
из них напрямую зависит от 
нас с вами, от нашей тактич-
ности и интеллигентности. 
Для решения прочих участни-
ки круглого стола решили 
создать общественную орга-
низацию, которая будет лоб-
бировать интересы соответ-
ствующей категории жителей 
Славутича. 

Майя РУДЕНКО 
P.S. Для заинтересован-

ных лиц публикуем список 
организаций, занимающихся 
слуховой реабилитацией. 

Центры слуховой реаби-
литации в Киеве: 

"Аврора": ул. Академика 
Янгеля, 16/2, тел: (044) 236-
95-94 — слуховая реабилита-
ция, слуховые аппараты; 

Научно-исследовательс-
кий институт отоларинго-
логии: ул. Зоологическая, 3; 

ВАБОС: ул. Зоологичес-
кая, 3, тел.: 213-78-80 —слу-
ховые аппараты; 

Центр слуховой реабили-
тации СУВА Г: ул. Владимир-
ская, 43а; 

Слуховой центр "РеОтон": 
'ул. Владимирская, 43а, тел.: 

235-84-41. 
Фирма "Симерекс": 04107, 

г.Киев, Нагорная, 12, тел/ 
фас: +38(044) 641-78-77. 

Киевская область, УТОГ: 
тел. (044) 234-68-86. 

Черниговская область, 
УТОГ: тел. (04622) 3-34-32, 
3-33-19. 

ПОМОЩЬ АГЕНТСТВА ПО РАЗВИТИЮ БИЗНЕСА 
В РЕГИСТРАЦИИ ПРЕДПРИЯТИЯ 

В связи с закрытием Чернобыльской 
АЭС и предстоящим сокращением работ-
ников станции и её подразделений, для 
многих встаёт проблема выживания в 
новых условиях. Некоторые заняли вы-
жидательную позицию в уверенности что 
государство обязано предоставить соци-
альные льготы и рабочее место. Но мно-
гие понимают, что надеяться нужно толь-
ко на себя и свои силы и можно попробо-
вать себя в новом качестве, а именно — 
предпринимателя. Первый шаг оказыва-
ется самым трудным, потому что многие 
не знают, с чего начинать. 

Бизнес-консультанты Агентства по 
развитию бизнеса в г. Славутиче всегда 
рады оказать всестороннюю помощь тем, 
кто хочет начать свой бизнес. 

Мы рекомендуем: прежде чем регис-
трировать предприятие, необходимо вы-
полнить предварительный экономичес-
кий расчет, определить эффективность 
и целесообразность выбранной бизнес-
идеи, определить будущих потребителей 
и конкурентов, разработать организаци-
онно-технологическую схему, определить 
организационно-правовую форму пред-
приятия. И только после этого приступить 
кпроцедуре регистрации. Таким образом, 
регистрация предприятия — это скорее 
не первый, а второй шаг на пути куспеш-
ному бизнесу. 

Начинающие предприниматели, же-
лающие открыть свой бизнес, нуждают-
ся в информационном обеспечении и кон-
сультативной помощи, и задача бизнес-
консультанта — донесение этой инфор-
мации до тех, кто в ней нуждается, и ока-
зание практического содействия при со-
здании нового предприятия. 

В 2001 году было проведено более 
350 консультаций по следующим воп-
росам: 

- Виды организационно-правовых 
форм предприятий, выбор наиболее оп-
тимальной. 

- Подготовка учредительных докумен-
I тов в соответствии в действующим зако-

нодательством. л „ х 
- Юридические и правовая, аспекты 

регистрации предприятий.' 
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- Юридические и правовые аспекты 
деятельности предприятий с различными 
организационно-правовыми формами. 

За восемь месяцев 2001 года была 
оказана помощь в регистрации 15 пред-
приятиям, 4 предприятиям были подго-
товлены учредительные документы, ещё 
4 предприятиям были подготовлены из-
менения в уставные документы в связи 
со сменой юридического адреса, измене-
ниями в составе учредителей и увеличе-
нием уставного фонда. 

Агентство по развитию бизнеса пред-
лагает дополнительные услуги по разра-
ботке макета печати, подготовке пакета 
документов для получения разрешения в 
органах МВД на её изготовление, а также 
заказ на изготовление печати и доставку 
её заказчику. Этими услугами, помимо тех 
15 предприятий, которые были нами заре-
гистрированы, в этом году воспользовались 
ещё 5 предприятий. 

Для упрощения процесса написания 
учредительных документов, экономии вре-
мени и с целью ознакомления процесса 
регистрации субъектов предприниматель-
ской деятельности для начинающих пред-
принимателей был разработан путеводи-
тель по регистрации предприятий "Шаг за 
шагом" и пособие по написанию учреди-
тельных документов 'Типовые формы уч-
редительных документов". 

Путеводитель разработан на нормати-
вах и требованиях органов государствен-
ной регистрации, опыте Агентства по раз-
витию бизнеса в этом направлении. 

Вся информация в путеводителе изло-
жена по этапам прохождения регистрации, 
в той последовательности, в которой она 
должна осуществляться. 

С целью создания в Славутиче бла-
гоприятных условий для дальнейшего раз-
вития бизнеса и эффективной реализации 
инвестиционных проектов субъектами спе-
циальной экономической зоны, по инициа-
тиве Агентства по развитию бизнеса в г. 
Славутиче, совместно с общественной 
организацией "Союз производителей това-
ров и услуг" на рассмотрение исполнитель-
ного комитета Славутичского городского 
совета были предложены меры по устра-

нению имеющихся недостатков. На за-
седании исполнительного комитета было 
принято решение утвердить предложен-
ные мероприятия по дальнейшему раз-
витию предпринимательства в нашем го-
роде, а также усилению ответственнос-
ти руководителей отделов и служб, орга-
низаций города за принятие решений, ко-
торые ухудшают условия осуществления 
предпринимательской деятельности. 

Компании, которые проходят регист-
рацию своего предприятия через Агент-
ство по развитию бизнеса, получают ряд 
следующих дополнительных услуг и воз-
можностей: 

- разработка бизнес-плана; 
- экспертная оценка недвижимости; 
- размещение на территории бизнес-

инкубатора; 
- подбор других необходимых поме-

щений. 
Присвоение городу статуса специаль-

ной экономической зоны активизирова-
ло будущих предпринимателей к созда-
нию новых предприятий, подготовке ин-
вестиционных проектов для развития 
производства и созданию новых рабочих 
мест. Об этом говорит тот факт, что темп 
роста государственной регистрации 
субъектов предпринимательской дея-
тельности за первое полугодие 2001-го 
по сравнению с тем же периодом про-
шлого года составил 58 процентов. 

Надеемся, что в этих показателях 
есть и вклад бизнес-консультантов Аген-
тства по развитию бизнеса, и уверены, 
что сможем помочь ещё большему ко-
личеству предпринимателей, в том чис-
ле и начинающих. 

За четыре года работы Агентством по 
развитию бизнеса в г. Славутиче накоп-
лен большой опыт по успешному станов-
лению, продвижению и развитию новых 
компаний. Поэтому если вы решили на-
чать своё дело, то нет необходимости 
учиться на своих и чужих ошибках, а нуж-
но просто обратиться в Агентство по раз-
витию бизнеса, где вас всегда ждут и го-
товы оказать квалифицированную по-
мощь по всем вопросам, связанным с 
развитием вашего бизнеса. 
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" В І Д К Р И И Т Е 
ДЛЯ СЕБЕ Н О В І 
П Е Р С П Е К Т И В И " 
Під таким гаслом 
9 жовтня відзначатиметься 
Всесвітній день пошти 

Шановні друзі! За різних життєвих об-
ставин, у хвилини розпачу чи радості ми 
зазвичай довіряємо свої думки і почуття 
листам. Саме лист з давніх-давен об'єднує 
рідних, близьких людей, друзів. Адже, коли 
отримуєш довгоочікувану звістку, завжди 
відчуваєш приємне хвилювання. Листи по-
єднують серця, зміцнюють стосунки. 

Перед святами ми із задоволенням хо-
чемо поздоровити близьких і рідних, які жи-
вуть у інших містах, для цього користує-
мося послугами пошти. 

Славутицький вузол зв'язку, прагнучи 
нести людям добро та теплоту взаємин, 
надає послуги та постійно їх розширює. 

Сьогодні на пошті можна здійснити 
відправлення з оголошеною цінністю, 
відправити листи та бандеролі, посилки, 
поштові, телеграфні та електронні перека-
зи в межах України, а в країни близького 
та деякі країни далекого зарубіжжя — по-
штові перекази, дрібні пакети. Можна ско-
ристатися послугами прискореної пошти. 

Сьогодні немає ні юридичної, ні фізич-
ної особи, яка б не користувалася послу-
гами поштового зв'язку. Адже це, крім пе-
ресилання та одержання поштових 
відправлень, ще й виплата пенсій, пере-
силання відправлень з післяплатою, прий-
мання плати за комунальні послуги, послу-
ги електрозв'язку, приймання передплати 
та доставка періодичних видань, доставка 
рекламних матеріалів, торгівля непродо-
вольчими товарами широкого вжитку, роз-
повсюдження лотерейних квитків, карток 
Інтернету, карток мобільного зв'язку, на-
дання в оренду поштових скриньок. 

Запрошуємо жителів міста та гостей ско-
ристатися послугами поштового зв'язку. 

3 7 по 13 жовтня проходитиме Міжна-
родний тиждень листа. З цієї нагоди відбу-
дуться бесіди про Всесвітній поштовий 
союз, його цілі, роль пошти в процесі роз-
витку суспільства, про розширення асор-
тименту послуг. 

10 та 11 жовтня організовано прямий 
телефонний зв'язок для виявлення та усу-
нення недоліків у роботі поштового зв'яз-
ку. Ми чекаємо ваших дзвінків за телефо-
нами: 2-13-53, 2-35-95, з 10.00 до 17.00. 
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Четверг. Генеральный секретарь ООН Аннан обратился к миру с 
призывом помочь афганцам. Не террористам, их он тоже осужда-
ет, а афганским обывателям. Чтобы они пережили зиму, необхо-
димо затратить более 500 миллионов долларов. На такие деньги 
каждому афганцу можно купить тонну фуражного зерна или кило-
граммов 300 пищевого. 

Руководители Талибана пригласили в Афганистан известного 
американского правозащитника, негра-мусульманина Джесси 
Джексона. Госсекретарь США заявил, что тот волен ехать куда 
захочет, но везде он будет представлять самого себя, а никак не 
Соединенные Штаты. 

На повышение безопасности полетов правительство США вы-
делило полмиллиарда долларов. Летчикам пистолетов не дадут 
хоть те и очень просили. На каждый крупный лайнер будут подса-
живать замаскированных под пассажиров агентов безопасности. 
Их пистолеты будут снаряжены пулями, не пробивающими обшив-
ку самолета, но вполне пробивающими как террористов, так и пас-
сажиров. Это уж кто первый подвернется. 

Лидеры Израиля и Палестины Шарон и Арафат договорились о 
перемирии. Оно длилось 4 часа. После этого в ответ на вылазки 
палестинцев еврейские танки и бульдозеры вошли в палестинский 
лагерь Рафах. При этом три палестинца убиты, 22 ранены. 

В Швейцарии в здание законодательного собрания кантона Цук 
ворвался разгневанный гражданин, расстрелял из автомата кан-
тональное правительство, и сам застрелился. ПоГибли 15 чело-
век, 17 ранены. Автомат—не боинг, кантональное собрание — не 
Пентагон, швейцарский камикадзе — не мусульманин, да и Швей 
цария — не США. 
ІіШІІІПЬИСовет Безопасности ООН принял резолюцию о борь-
бе с терроризмом. Призывает все страны прекратить финанси-
рование террористических и связанных с ними организаций. Ина-
че грозит санкциями. И для террористов самый болезненный 
удар — по карману. 

Президент США Буш заявил, что Штаты будут вести борьбу с 
терроризмом на военном, экономическом и политическом фрон-
тах. Американский спецназ уже работает в Афганистане. Учитыва 
ется отрицательный опыт СССР в афганской войне. Россия им| 
щедро делится с Америкой. 

Палестинцы отмечают годовщину начала интифады. Резко уси 
лились столкновения на Западном берегу Иордана. 7 палестинцев) 
погибло, 48 ранено. Отмечать так отмечать. 

В Бангладеш завершается подготовка к парламентским выбо-| 
рам. Власти считают, что она проходит нормально. Убиты всего 294 
человека, ранены многие тысячи. Европу и США это не беспокоит. 

ІІ«Ш.Т!Тг1 По данным американской разведки, бен Ладен находит-
ся в Афганистане. Он вместе с лидером талибов муллой Омаром 
постоянно меняет убежища, которые есть у него во всех регионах 
страны. Петляет. А за ним охотится американский спецназ. 

В Риме высокопоставленные представители Израиля и Палес-
тины провели переговоры об установлении перемирия. Но изра-j 
ильтяне требуют от палестинцев прекращения нападений, а пале 
стинцы—вывода войск. Резоны противоположной стороны не вос-| 
принимаются. 

В разных странах Европы начат отлов нелегальных иммигран 
тов. Самый богатый улов собрала Италия — задержаны более 600| 
человек. 

| i : f » M Ш Д В Н Министр юстиции США заявил, что существует се-
рьезная угроза новых терактов на территории страны. США и со-| 
юзники сосредоточивают силы для нанесения удара по Афганис-
тану. Уже задействованы более 40 кораблей и сотни самолетов. 
Требуют выдать бен Ладена. Но это требование не реальное — 
скорее бен Ладен выдаст любого из лидеров Талибана, а то и весь 
Талибан. 

Бывший король Афганистана 86-летний Мухаммад Захир Шах| 
провел переговоры с американскими конгрессменами и предста-| 
вителями Северного альянса. Если его сильно попросят — готов 
снова занять трон. 

В Тель-Авиве состоялась встреча министра иностранных дел 
Израиля с высокопоставленными представителями Палестины 
Палестинцы возмущены тем, что за последние дни убито более 
20-ти их граждан. Израиль отвечает: сами первые начали камнями 
бросаться. 
І іМ!Ц .ШЯ!т і В столице индийского штата Джамма и Кашмир тер-
рорист-смертник направил машину, снаряженную взрывчаткой, в 
здание законодательного собрания штата. Два других террориста 
поддержали его огнем, но были убиты. Погибло 34 человека, око-
ло сотни ранено. Мусульманский Кашмир давно стремится отде-
литься от индуистской Индии. 

Великобритания заморозила 90 миллионов долларов, принад-
лежащих террористическим организациям. Первый щелчок по кар-
ману сделан. 

Президент России Путин поручил министру по чрезвычайным 
ситуациям Шойгу организовать поставки в Афганистан гуманитар 
ной помощи. Только ли гуманитарной? 

Ассоциация журналистов Израиля обеспокоена судьбой рос-
сийского телеканала-банкрота ТВ-6. Они считают, что ТВ-6 боль-
ше всех других каналов передавал информацию о Ближнем Вос-
токе. Естественно, в произраильском ключе. 

Е=Ш'.1!1!111 Вашингтон представил НАТО убедительные доказатель-
ства причастности бен Ладена и его организации "Аль Каеда" к те-
ракту в США. НАТО убедилось и приняло решение применить ста-
тью о совместной обороне. К переброске в Афганистан уже готовы 
спецназовцы Англии, Франции и Германии. Ведомство ООН по 
делам беженцев направило в Пакистан самолет с гуманитарным 
фузом для Афганистана. Талибы готовы его принять и съесть. Рос-
сийская гуманитарная помощь прибыла в Душанбе и оттуда верто-
летами переправляется в расположение сил Северного альянса 
В Таджикистане она, естественно, не досматривается. 

Вице-премьер России Клебанов заявил, что подъем затонув-
шей субмарины "Курск" будет осуществлен при любой погоде. А| 
она ухудшается. В Баренцево море пришла зима со штормами и 
метелями. Но план превыше всего. 
ЕЗЗЗЯ Президент России Путин в Бельгии был принят королем, 
встретился с генсеком НАТО Робертсоном, принял участие в сам-| 
мите руководителей стран ЕС и России, доказывал всем, что Рос-
сия и есть главный в мире борец с терроризмом и занимается этим 
непрерывно уже более 5 лет. Как бы не уговорил Робертсона при-
нять Россию в НАТО вне очереди. 

Пизанская падающая башня так и не упала, ̂ ^ удет открыта 
для туристов в этом году. Ремонт ее закончен-с гарантией на 200| 
ближайших лет. Поживем — увидим. , "" -

Тарас КРИВОПУЗЕУКО 

НАШ ФЕСТИВАЛЬ: 
ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ 

"ЗОСя", о судьбе которой 
было столько споров в Славу-
тиче, все-таки состоялась, оп-
ровергнув мрачные предполо-
жения пессимистов о том, что 
седьмой фестиваль станет пос-
ледним. К сожалению, она не 
оправдала и мрачных прогно-
зов оптимистов, которые утвер-
ждали, что конкурсные задания 
при нынешней программе фес-
тиваля участники сделают "од-
ной левой": предполагалось, 
что они получат столько инфор-
мации, что им хватит не на одну 
газету, а, как минимум, на не-
сколько. В то же время в кулуа-
рах фестиваля шли разговоры 
о том, что шести пресс-конфе-
ренций для одной детской жур-
налистской тусовки многовато, 
а событийных материалов вык-
роить и вовсе не из чего. Кулу-
арный треп кулуарным трепом, 
но во многих своих конкурсных 
газетах команды-участницы 
оценивали "ЗОСю-2001" доста-
точно жестко. Отражение этого 
отношения было и в "Славесте". 
Мы взяли на себя смелость 
опубликовать независимые дет-
ско-журналистские взгляды и 
мысли по поводу "ЗОСи": если 
она, согласно сделанному мэ-
ром прогнозу, действительно 
доживет до своего 10-летия, ее 
организаторам стоит учесть за-
мечания и предложения фести-
валыциков. 

Объявляю себя 
суверенным... 

Я социальное лицо, прожива-
ющее в городе N, в квартале N, 
в "энной" квартире "энного" 
дома. Я считаю себя абсолют-
но, ну, совершенно, ну, до тош-
ноты независимой, так как явля-
юсь гражданкой до боли неза-
висимой страны. Не вижу ни ма-
лейшего смысла вести дискус-
сии на тему независимости, так 
как... абсолютно не понимаю, 
что на самом деле эта самая не-
зависимость представляет. 

Я зависима. Зависима от ты-
сячи мелочей, которые врыва-
ются в мою жизнь на каждом 
шагу (между прочим, я вполне 
могла бы оказаться в числе пас-
сажиров того самолета, который 
врезался в здание Всемирного 
торгового центра, или же в чис-
ле покупателей...). Я зависима 
от родителей (кстати, они, бед-
ные, зависят от моего отвратно-
го характера). Я зависима от 
прихотей моей страны, которая 
напрочь не желает считаться с 
моими интересами и интереса-
ми моей семьи. (Слава Богу, я 
независима от наркотиков и ал-
коголя, но крайне подвержена 
влиянию толпы, так что вряд ли 
сохраню свою призрачную неза-
висимость надолго.) 

Я люблю эту страну с ее ги-
пертрофированным чувством 
самостоятельности (скорее все-
го, с возрастом у нее это прой-
дет и она перестанет яростно 
открещиваться от своих бывших 
сородственников, у которых нын-
че, к слову, та же болезнь). Я 
люблю своих родителей, стара-
тельно урезающих мою свободу 
— в конце концов, они родитель-
ствуют впервые. Разумеется, 
они наберутся опыта на ошиб-
ках в моем воспитании и будут 
уговаривать меня не повторять 
их промахов с моими собствен-
ными детьми. Конечно же, я их 
не послушаюсь — что подела-
ешь, болезнь роста. Роста лич-
ности. Роста страны. Роста не-
зависимости. 

Домашнее задание славу-
тичской команды. Газета 
"Сила слова" 

Жизнь продолжается?.. 
...Помнится, я с грустью по-

думал в прошлом году: "Ну вот, 
не попал на последнюю "ЗОСю". 
А ведь больше фестивалей не 
будет, до гостей ли им сейчас". 
Включив телевизор 15 декабря, 
посмотрел немного прямую 

трансляцию "события, имеюще-
го большое значение для Укра-
ины и всего европейского сооб-
щества". Долго старался понять: 
что же такого праздничного и 
радостного может быть в день 
исполнения приговора? Мыс-
ленно пытался перенестись в 
Славутич: каково сейчас тем, кто 
работал на ЧАЭС с первых лет, 
пережил аварию, эвакуацию и 
возрождение станции? И что 
будет с городом, судьба которо-
го неотделима от судьбы "градо-
образующего предприятия"?.. 

И вот я здесь. Я уже успел 
увидеть, что город по-прежнему 
живет и строится, что здесь по-
прежнему рады гостям, что Олег 
Голоскоков, как и раньше, испол-
нен сдержанного оптимизма по 
поводу ближайшего будущего. 
Собираясь на пресс-конферен-
цию с руководителями ЧАЭС, я 
думал: может быть, там вы-
плеснутся эмоции? 

Нет, конечно, ничего такого 
не было. И директор станции 
Виталий Толстоногое, и его за-
меститель Юрий Неретин, и дру-
гие руководители говорили 
очень сдержанно и спокойно. Не 
было эмоций, не было слов со-
жаления. Я очень хорошо пони-
маю и Виталия Константинови-
ча, и всех, кто работает с ним: 
решения руководства не обсуж-
дают. А решение о закрытии 
ЧАЭС принималось на очень 
высоком уровне. И ставки в той 
политической игре были очень 
большими. 

Только... Только не может 
быть такое нормальным. Когда 
завод, собиравший реактивные 
истребители, начинает делать 
сковородки — это если не тра-
гедия, то уж драма наверняка. 
Когда на верфях, где прежде 
строили океанские корабли, те-
перь их только режут на метал-
лолом — это очень грустно. Ког-
да огромное предприятие, кото-
рому еще работать и работать 
долгие годы, останавливается 
одним поворотом рубильника — 
это не может не отозваться бо-
лью в душе всех, кто отдал ему 
большую часть своей жизни. В 
нашей Калуге, где каждый завод, 
крупнее мастерских "Рембыттех-
ники", является оборонным и пе-
режил все прелести реформ 
последних лет, это известно 
очень хорошо. 

Все-таки я рад, что ЧАЭС не 
ждет еще одна катастрофа — 
социальная. Все, кто выступал 
на пресс-конференции, сходи-
лись в одном: работы впереди 
еще очень много — и на останов-
ленных энергоблоках, и на объек-
те "Укрытие". Делать ее больше 
некому. Еще много лет не обой-
тись без рук и голов ядерщиков-
славутчан. Значит, город будет 
жить. Пусть труднее, про-
блемнее, чем раньше, но все-
таки будет. 

Виктор ЧЕРНИКОВ, газета 
"Яблоко", Калуга, РФ. 

На фестиваль 
за значками! 

У каждого участника есть 
своя цель приезда на фести-
валь. Одни приехали пообщать-
ся и встретиться со старыми 
друзьями, другие "по-взрослому" 
ждут решений жюри. Есть тре-
тья разновидность фестиваль-
щиков — жюри. Днем и ночью 
мы готовимся принимать ответ-
ственные решения. Но по ка кон-
курсные работы не готовы, толь-
ко одна мысль не дает мне спо-
койно жить: "Я приехал на фес-
тиваль за значками!" Я коллек-
ционер со стажем и каждый сей-
шен оцениваю по количеству 
подаренных значков. Пока по-
хвастаться нечем. Спасибо За-
порожью — фирменный значок 
АО "Мотор-Сич" — это настоя-
щий подарок друзей. 

Глеб ГОЛОВЧЕНКО, 
директор Высшей школы 

прессы и телевидения, 
(Николаев), член жюри 

ТОК-ШОУ 
Как говорят журналисты, эти-

ка и профессионализм — дела 
тонкие. Эти тонкости-то и разби-
рали сегодня два поколения 
журналистов на ток-шоу. Разби-
рали-разбирали, чуть ли не под-
рались. Дело совмещения эти-
ки и профессионализма весьма 
кровопролитно. Что же вы хоти-
те — молодые идеалисты про-
тив менее юных и более поби-
тых жизнью реалистов. За очень 
круглыми столами сидели: Васи-
ленко Ксения, Папитченко Лин-
да, Тищенко Катя (идеалисты) и 
Иваненко Влад с Мотрич Юли-
ей (реалисты). В роли провайде-
ра выступала Оля Онисько, за-
ручившаяся дружественной по-
мощью аудитории. 

Начали с самого легкого — 
что такое этика и профессиона-
лизм. И пошло-поехало... Ста-
рая желтая пресса против зелё-
ной молодежи. 

Зелень считала, что ни за 
какие деньги они не пойдут на 
компромиссы с совестью и не 
будут писать статьи на заказ 
вышестоящих органов. Старич-
ки журналистики, явно испы-
тавшие на себе давление неко-
торых влиятельных личностей, 
прямо сказали, что если им хо-
рошо заплатят, то совесть не 
будет против, а очень даже за. 
И вообще, профессиональная 
журналистика требует больших 
затрат, а соответственно, и го-
нораров. 

Дальше обсуждали правду — 
какой она должна быть и долж-
на ли быть вообще. Дружествен-
ная аудитория рьяно поддержи-
вала накал, задавая каверзные 
вопросы по поводу прогибаемо-
сти истины под нужды средств 
массовой информации и искаже-
ния некоторых фактов. Журна-
листы единогласно ответили, 
что факты, — они и в Африке 
факты и искажать их никто не со-
бирается, на них просто смотрят 
с разных сторон. Аудитория воз-
мутилась и начала приводить 
примеры. Примеры не понрави-
лись и были оставлены без вни-
мания. Дискуссия продолжалась 
без участия аудитории. 

В конце массовики-затейни-
ки провели тайное голосование 
в открытом виде при помощи 
желтых и зеленых бумажек. Пер-
вый ряд открыто оказал пред-
почтение юности и оптимизму. 
Четыре листочка — молодым. 
Остальные тринадцать пошли 
на счет матерых Влада и Юлии. 
Кое-кто, правда, отдал обе бу-
мажки, а все из-за Ксении Васи-
ленко, которая хоть и сидела с 
зелеными, но придерживалась 
реалистических взглядов жел-
тых. Вообще, нужно было ее са-
дить посредине, для урегулиро-
вания конфликтов между поко-
лениями. 

Больше замечаний к органи-
заторам не было. 

Оксана БИЛЫК, 
Анна МАМАЕВА, газета 

"Славеста" 

Книга жалоб 
и предложений 

"Ну кому на этом безалабер-
ном фесте можно пожаловаться 
на свою нелегкую судьбу? С кем 
можно поделиться переполняю-
щими радостями и впечатлени-
ями? У всех так много дел и за-
бот, что совершенно не хватает 
времени на духовность..." — так 
на досуге, тайком, подумывают 
все участники фестиваля. Но те-
перь возрадуйтесь, о журналис-
ты! Жалуйтесь нам! Рассказы-
вайте нам, плачьтесь, делитесь 
и верьте — мы выслушаем. Наш 
вопрос о "плюсах" и "минусах" 
фестиваля "ЗОСя-2001" с точки 
зрения самих фестивальщиков, 
просьба составить своеобраз-
ный рейтинг из трех пунктиков. 

Женя Суховерко (уж так 
повелось — начинать с него 
"допрос"!): 

+1. Встреча с такими замеча-

тельными девчонками, как вы (то 
есть мы!), — это правда! 

+2. Что погода очень хоро-
шая. 

+3. Что все это продолжает-
ся. Весь фестиваль продолжает-
ся. 

-1. Не совсем хорошие мо-
менты, может быть, то, что нет 
каких-то новых мероприятий, где 
были бы задействованы начина-
ющие журналисты, но не как зри-
тели, а как организаторы, как 
участники. 

-2. Нет единения между ре-
бятами. Нужны опять-таки новые 
мероприятия, где ребята могли 
бы почувствовать, что они все 
вместе, делают одно общее 
дело. Чем больше мы будем 
дружны, тем будет лучше. 

-3. Через два дня нужно уез-
жать. Вот, если бы недельку-
две... 

Алена (Симферополь, Юн-
пресс): 

+1. Это цветное братание, 
когда все ребята измазаны крас-
ками. Потом интересен процесс 
смывания. Многие до сих пор 
отмываются. 

+2. Мне нравятся творческие 
лаборатории. Все здесь дружно 
работают, без всяких разногла-
сий. , 

+3. Я попала сюда впервые, 
и, знаете, мои ожидания полно-
стью оправдались. Весь фести-
валь "ЗОСя" — одно большое 
приятное впечатление. 

-1. Это, конечно, мелочи, по 
сравнению с тем хорошим, что 
здесь происходит, но все-таки 
это место проживания в отеле 
"Чемпион". 

-2. Столовая. Не то, что пло-
хо кормят, а просто далеко идти. 

-3. Сплю я мало. 
И тут, на нашу беду, по-

встречали словоохотливых 
представителя и (ницу) коман-
ды "Тотем": 

-1. (Они начали с плохого.) 
Мы все утро искали кафе, что-
бы снять наше конкурсное зада-
ние, а в нем (конкурсном зада-
нии) парень с девушкой должны 
были пить кофе из кофейных (!) 
чашечек (мы изображали Париж 
Францию, ля-мур и т.д.), но о 
залось, что с девяти до десятЖ. 
кафе кофе дают исключительно 
в пластиковых стаканчиках. А ос-
тальные кафе открываются с 
одиннадцати. Мы облазили весь 
город, и не один раз. Это очень 
напряжно. Но, в конце концов, 
мы нашли кофе в чашечках, что 
становится +1. 

Было еще одно событие. 
Даже не знаем, плохое оно или 
хорошее. В общем, нас всех глю-
чило, что герб Славутича — ну, 
ангелок со звездой — находит-
ся где-то на въезде в город. А 
его там нет! И опять мы обошли 
весь Славутич. Это, наверное, 
диверсия. Его нет нигде. А са-
мое приятное нас ждет впереди 
— на церемонии награждения. 

"Тотем" продолжает: 
- (минус): на компах нет про-

граммы для верстки; 
+ мы все сделали и теперь 

отдыхаем; 
- фестиваль сворачивается, 

то есть от Латойи Джексон он до-
катился до Ирины Билык, впро-
чем, это выражается и во мно-
гом другом; 

- не с кем конкурировать; 
+ клево тут кормят в XXI веке 

— и вообще столовая хорошая: 
ешь и смотришь, как штукатурка 
с потолка валится; 

- плохо, что я сломала рако-
вину; 

+ круто поколбасились на 
дискотеке; 

- не пустил в "Манхеттен"; 
+ хорошая сцена. 

6 материале использованы 
публикации газеты "Славес-
та" и издания славутичской 
команды "Сила слова" 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 
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МАЛЕНЬКАЯ ХОЗЯЙКА БОЛЬШОГО ХОЗЯЙСТВА 
Наверное, большинство наших читателей знакомо с романом "Маленькая хозяйка большого дома", поэтому я не 

случайно выбрал перифраз названия этой книги в качестве заголовка для статьи. Героиню нашего сегодняшнего 
материала смело можно сравнить с мужественными и отважными героями произведений Джека Лондона, идущими 
к поставленной цели, невзирая на любые трудности и препятствия. Знакомьтесь, СВЕТЛАНА КОРЧАНОВА 

Досье: Светлана Семе-
новна Корчанова (Шахова), 
по гороскопу — Стрелец, 
родилась в Киеве 8 декаб-
ря 1936 года, закончила 
электротехнический фа-
культет КПИ по специаль-
ности "автоматика и теле-
механика", работала в отде-
ле главного технолога ки-
евского завода "Арсенал", 
институте угольной про-
мышленности, ирпенском 
Госстрахе и даже в тресте 
"Юганскнефтегаз". 

— Родители — это та 
"альфа", от которой бе-
рет начало каждый чело-
век, поэтому наш первый 
вопрос о них. Светлана Се-
меновна, что интересного 
вы. можете рассказать о 
своем происхождении? 

— У меня какая-то грему-
чая смесь национальностей, 
потому что бабушка моя — 
полька, причем ее корни как-
то связаны с известным ита-
льянским скульптором Кано-
ва, а дед — русский немец, с 
которым бабушка познакоми-
лась во время учебы в Сор-

^ бонне. Бабушка была потря-
сающе красива, получила 
прекрасное европейское об-
разование и к тому же была 
из богатой шляхетской семьи 
— тем не менее волею судеб 
оказалась в советской Рос-

'I сии. Бабушка овдовела, ког-
да мама была еще малень-
кой, поэтому вся тяжесть вос-
питания легла на ее хрупкие 

f плечи. Наверное, лихолетье 
того времени сказалось на 
здоровье моей мамы, поэто-
му она была очень болезнен-
ной. Кстати, в 24-м году ба-
бушке пришло из Польши бо-
гатое наследство, но ее выз-
вали в ЧК и ненавязчиво по-
советовали от него отказать-
ся в пользу молодой респуб-
лики... Мой папа был из про-
стой семьи — наполовину та-
тарин, наполовину украинец. 
Учился он в мединституте и 

аботал кровельщиком, что-
бы зарабатывать как-то на 
жизнь. В 26 лет он закончил 
институт, успев предвари-
тельно защитить кандидатс-
кую, а в 32 года стал профес-
сором. С 1932 по 1952 год он 
возглавлял кафедру гистоло-
гии и эмбриологии в Киевском 
мединституте. Профессор 
Шахов — человек действи-
тельно неординарный, ему 
принадлежит ряд открытий 
мирового уровня... Постоян-
но пропадал во всяких экспе-
дициях, в том числе и по чуме, 
и по холере... Но самое уни-
кальное, что за все эти годы, 
как на него ни давили, он так 
и не вступил в партию, хотя 
это и стоило ему звания ака-
демика... Во время войны 
папа три раза удирал на 
фронт со своим охотничьим 
ружьем, но его каждый раз 
благополучно возвращали. 
Не хочу сделать из него ико-
ну, так как любой талантли-
вый человек обладает доста-
точно сложным характером 
со своими определенными 
минусами, но при всем его об-
щественном положении он 
был достаточно скромен... 
Даже не знаю, в кого из пред-
ков мой неугомонный харак-
тер... Педантичность у меня, 
наверное, от немецких кор-
ней. Энергия—от папы. А ду-
шевный контакт у меня все-
гда был с бабушкой... 

— Избитое выражение 
"трудное детство, дере-
вянные игрушки" примени-
мо к вам лично? Какие со-
бытия из детства, при-
ятные или наоборот, вре-
зались в память? 

— Не знаю, вряд ли. Кук-

лы и дружба с девочками меня 
мало интересовали, так как мо-
ими друзьями всегда были маль-
чишки, а наши игры — ножи, 
"войнушки" в "казаков-разбойни-
ков", драки — со всеми вытека-
ющими последствиями. . Я та-
кая хулиганистая была. Папа 
долго не разрешал мне верхо-
вую езду, но я все равно ею за-
нималась... Лыжи, коньки —чего 
только не было. Папа всегда го-
ворил: "Боже мой, когда ты, на-
конец, выйдешь замуж, чтобы 
зтої мой ад по твоему воспита-
нию закончился!" 

Что касается памятных собы-
тий — это, конечно, война. Бом-
бежки помню до сих пор и помню 
даже звук зениток, причем вой 
зениток мне казался гораздо 
страшнее самих бомб. Из Киева 
мы эвакуировались под носом у 
немца... Боюсь ошибиться в да-
тах, но в Харьков мы уехали бук-
вально за день-два до оккупации 
фашистами Киева, а там опять 
пришлось от них убегать. Как мы 
попали в Челябинск — отдель-
ная история, так как в суете ме-
динститут "потеряли"... 

Очень хорошо помню, когда 
ночью пришло сообщение об ос-
вобождении Киева — наши ро-
дители вытащили в коридор сто-
лы и весь институт "гульбанил" 
до утра... В начале декабря мы 
вернулись в Киев — развалины, 
трупы повешенных немцев... В 
руинах масса мин, оружия и все-
го остального — в общем, было 
где детворе "развернуться" — 
как никто из нас не взорвался, 
до сих пор удивляюсь... Так что 
детство нормальное! 

— Какие увлечения юнос-
ти были свойственны ваше-
му поколению? 

— Да чем мы только не зани-
мались! Наше поколение, впро-
чем , как и любое другое, как губка 
впитывало все новое и передо-
вое. Если говорить, о "центровых 
фишках" нашей юности и молодо-
сти, то я отношусь к кругу "золо-
той молодежи", то есть поколению 
50-х, начинавших в Союзе движе-
ние "стиляг". Это очень интерес-
ное время. Советское общество 
было слишком зажато, а данное 
движение явилось своеобразной 
"свежей струей". Как ни странно, 
но "отщепенцы", как называли в 
советской прессе "стиляг", в боль-
шинстве своем были детьми из 
элитных семей, следовательно, 
людьми весьма образованными. 
Мы учились в лучших вузах стра-
ны, были весьма начитанны, в со-
вершенстве знали поэзию (за то, 
что я прочла в школе Есенину 
прорабатывали не только меня, 
но и моих родителей— в те вре-
мена на имени поэта было жес-
ткое табу), да и сами писали сти-
хи — наш круг общения был чрез-
вычайно увлекателен. 

Тусовочными местами был 
пляж (зимой каток), Крещатик, 
рестораны "Динамо" и "Абхазия". 
В "Абхазии" мы "страдали", если 
происходили какие-то личные 
драмы — потому что там как-то 
не принято было танцевать. В 
"Динамо" шли за весельем, при-
чем по средам и субботам там 
можно было найти кого угодно из 
нужных тебе людей. Обычно мы 
брали салат из крабов и бутылку 
сухого вина, этого хватало нам на 
весь вечер. Плясали, выясняли 
отношения, флиртовали — од-
ним словом, балдели. Когда я 
была в плохом настроении, то 
порой и драки учиняла. Молодая 
была очень буйная — даже как-
то в "Комсомолке" опубликовали 
гневную статью, дескать, про-
фессорская дочь устраивает в 
родительской квартире бардак. А 
бардак заключался в том, что гу-
ляли обычно большими компани-
ями, поэтому всем этим кодлом 
и заходили к нам домой*ч^слу-
шали музыку на магнитофон^ 
"Днепр-3", играли на гитаре" пели 
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песни, танцевали. По сравнению 
с нравами нынешней молодежи, 
мы вели себя более чем невин-
но. Я не знаю, что лучше, — мо-
жет сейчас лучше, но нам, в свое 
время, было очень классно и ин-
тересно. 

— В "провинциальный" 
Ирпень вы переехали из Кие-
ва, причем, насколько я знаю, 
вырваться из "тисков горо-
да" — было своего рода це-
лью. Это так? 

— Это сейчас все стремятся 
вырваться жить за город, но по-
скольку это было тридцать лет 
назад, то тогда на меня смотре-
ли, как на ненормальную. Я бы 
сказала так — я своего рода эко-
номический диссидент, потому 
что если мне было отмеряно на-
шим законодательством четыре 
метра квадратных на мое прожи-
вание, то меня это не устраива-
ло. Я обожала землю и даже у 
нас, в центре Киева, у театра 
Франко (как истинная киевлян-
ка, Светлана Семеновна гово-
рит: "У театра Франка"), нашла 
место, чтобы разбить цветник. 
Дома, в цветочном горшке я раз-
водила... муравьев. Сколько 
себя помню, мне всегда хотелось 
ухаживать за растениями, живот-
ными, что в условиях города де-
лать сложно — нет пространства 
для деятельности. Поэтому я 
нашу трехкомнатную квартиру 
превратила, в конце концов, в 
этот дом. Зарплата меня тоже не 
устраивала. Поскольку играть с 
государством в азартные игры 
(заниматься подпольной частной 
деятельностью) нельзя, я заклю-
чила договор с Укоопсоюзом и 
через них стала заниматься раз-
ведением домашней живности... 

— Итак, переехав в Ир-
пень, вы дали волю своим 
мыслям и энергии—я наслы-
шан, спектр ваших увлечений 
ведением подсобного хозяй-
ства достаточно уникален. 
Нельзя ли об этом расска-
зать подробней? 

— "Нельзя", так как у вас про-
сто не хватит пленки в диктофо-
не, чтобы записать весь мой рас-
сказ. Чего мы только не разво-
дили — и нутрий, и норок, и сви-
ней, гусей, кур. Причем с моими 
амбициями меня не устраивало 
ограничиваться обычным разве-
дением — если уж заниматься 
хозяйством, то это должны быть 
элитные представители породы. 

Когда строили второй этаж - L 

нужны были деньги, и я решила 
завести свиней. Приобрела двух 
свиноматок и одного хряка, 
предварительно прочитав всю 
литературу, которую только на-
шла в библиотеке. Библиоте-
карь говорит: "Всю жизнь живу в 
Ирпене. Все держат свиней. Но 
за всю жизнь никто не попросил 
у меня ни одной книжки. А тут 
вам мало даже того, что есть!" 
А свиней приобретала в нашем 
учхозе, где насмешила зоотех-
ника самим свои появлением: 
приходит вся из себя модная ба-
рышня, подкрашенная, свиней 
покупать. Он решил меня разыг-
рать, предоставив мне самой 
выбирать подходящих свиней. 
Ну это, как за рашпилем дере-
вянным посылать на заводе. Я 
выбрала самую занюханную 
хрюшку, и когда по его просьбе 
объяснила, по каким признакам 
выбирала, — он ушел "в аут" от 
моей осведомленности в этом 
вопросе. Вторую свинью он выб-
рал мне сам, а хряка привез нам 
домой персонально. 

Второй смешной номер был 
со свиньями, когда каждая из них 
родила по четырнадцать поро-
сят, то есть итого в хозяйстве 
оказалась 31 свинья. А рабочие, 
которые строили нам второй 
этаж, вернее, бригадир РСУ, 
увидев, как я кормлю все это "по-
головье", кричит: "Я зараз иду до 
хаты и развожусь со своей лэ-
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дачей. Тут жинка, интеллигент-
ка, инженер—держит 31 свинью 
и кормит, а моя за одной не 
справляется!"... 

Однажды, на одной из выс-
тавок (у Светланы Корчановой 
есть целая коллекция дипломов 
ВДНХ и других союзных выста-
вок за ее кур, гусей и прочую 
живность), ко мне подошел 
мужчина, как затем выяснилось, 
директор НПО "Киев" Александр 
Дорошенко, и предложил по-
мощь в создании хозяйства по 
разведению элитных гусей. Он 
взял нас на зарплату, нашел для 
нас хату, участок в 50 соток... и 
дело пошло (естественно, что 
у Светланы Семеновны, если 
это гуси — то не просто с ба-
зара, а породистые, с родослов-
ной, семена растений — элит-
ные, из института растение-
водства. — Прим. О.Ф.). Через 
полгода кроме тысячи гусей в 
хозяйстве были и куры, охотя-
щиеся за колорадским жуком, и 
романовские овцы... Но тут, на 
мое большое горе, меняется 
председатель колхоза и заявля-
ет: "Я с вами договор не заклю-
чал — выматывайтесь с моего 
озера и кормов я вам не даю". В 
итоге пришлось пустить под нож 
почти все стадо, так как не по-
везешь же их домой в Ирпень 
(домой забрали гусей тридцать). 
Неожиданное фиаско этого дела 
я переживала очень долго. Лет 
пять еще не могла рассказывать 
об этом без истерики... 

— Ходят слухи, что од-
нажды вы с сыном стали ге-
роями спецрепортажа пи-
терского журналиста Алек-
сандра Невзорова, причем он 
вас преподнес зрителям как 
чуть ли не контрабандис-
тов, вывозящих националь-
ное достояние Украины. Что 
было на самом деле? 

— Да, после того случая с 
крахом нашего предприятия по 
разведению гусей, мне же нуж-
но было их куда-то деть, а ре-
зать последних гусей не подни-
малась рука. Звонят мне из Ле-
нинграда и говорят: "Семеновна, 
мы заберем ваших гусей, приво-
зите". Дима сбивает ящики для 
птицы, мы выкупаем три купе и 
везем гусей в Ленинград. Как я 
уговорила проводников — это 
отдельная история. Когда мы 
разгружались на Витебском вок-
зале, бригадир поезда сам себе 
удивлялся — как это такое он 
мне мог разрешить?! Нас встре-
чала съемочная группа переда-
чи "600 секунд", режиссер кото-
рой попросил выпустить гусей из 
клеток, ради эффектных кадров 
(если не ошибаюсь, самого Не-
взорова на вокзале не было). 
Чтобы птица не разбежалась, 
выставили оцепление. Попав в 
кадр оператора "600 секунд", 
проводники даже стали гордить-
ся таким багажом, а бригадир 
рассказывал журналистам: "Я не 
знаю, хто ця жинка, — она, на-
верное, гипнотизер, потому шо, 
как ей удалось меня уговорить 

— это уму не поддается! Она 
мае якесь влияние на людей!" 

А известил популярную те-
лепередачу о нашем приезде, 
очевидно, наш питерский поку-
патель... 

— И вот я плавно и как бы 
случайно подхожу к главной 
интриге нашего разговора. 
Дмитрий заинтересовал 
меня разговорами о какой-то 
удивительной породе кошек 
весом с кабанчика, которых 
вы разводите не просто так 
— "на страх соседям", а ради 
побед на международных кон-
курсах. Светлана Семеновна, 
признайтесь, что Дима меня 
просто "развел"! 

— Как ты мог так подумать? 
Конечно, все правда. Я не под-
хожу для роли бабушки в полном 
смысле этого слова. Может, 
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сыну это не 
нравится и 
он "бухтит", 
но я, к сожа-
лению, к 
этой роли не 
готова. Сама 
бы хотела 
иметь "теп-
лую бабуш-
ку", которая 
занималась 
бы готовкой обедов и пекла пи-
роги. Я не могу сидеть без дела 
— и это даже не хобби, а образ 
жизни. После всей этой эпопеи 
у меня остались только декора-
тивные куры. Кошки у меня были 
всегда, но серьезно я занялась 
ими, когда распрощалась с кура-
ми. И вот приезжаю со своими 
персами в Чехословакию, 
Польшу, Венгрию, и при мне че-
тыре раза побеждает мэйн кун. 
Я не знала, что эту породу так 
любят судьи. И сдалась — у 
меня были деньги, и я купила 
Чарли. Просто от азарта — я 
знала, что в Украине их нет. Это 
сейчас я что-то понимаю в этой 
породе и могу сказать, что мэйн 
куны — это мужики! — а тогда я 
о них абсолютно ничего не зна-
ла. После приобретения кота 
стал вопрос: "А что же дальше?" 
Взяла в Польше кошку, но почти 
тут же ее продала, так как это 
был не тот уровень, чтобы рас-
считывать на победы. Вообще 
для любой породы кроме хоро-
ших внешних данных нужна до-
стойная родословная. У Чарли 
родословная была неплохая, по-
этому когда в Тунисе он стал 
чемпионом (1997), то подыскать 
ему пару стало легче (в том 
смысле, чтобы договориться с 
владельцами кошек о продаже 
подружки для Чарли). Были 
предложения из питомников 
Америки, но сама поездка с по-
купкой (выходило под четыре 
тысячи $) для меня были доро-
ги. По системе FIFe (европейс-
кая организация) мне удалось 
выйти на Данию, где хозяйка пи-
томника согласилась продать 
мне свою кошечку. У Димы есть 
друг в Варшаве, я приехала к 
нему, и мы на машине добра-
лись паромом в Данию — ку-
кольная страна, от которой я ос-
талась просто в восторге! За три 
дня, что там была, я видела все-
го лишь одного полицейского. 
Чистота и порядок кругом про-
сто идеальные. Пшеница низко-
рослая, густая, как лес, впрочем, 
об этом нужно рассказывать от-
дельно... Хозяйку питомника 
звать Рита — у нее я и взяла 
мою Бэбочку. Чарли и Бэбочка 
положили начало моему соб-
ственному питомнику "Ken 
Koon". Первоначально для пи-
томника я выбрала название 
одной из песен своей молодос-
ти — 'Танжер", однако, как затем 
выяснилось, так называется не 
только город в Марокко, но и 
одна из мафиозных группировок 
Америки. Очевидно, поэтому в 
FIFe это название мне не дали... 

— Не будем зацикливать-
ся на ваших питомцах. Еще 
лет пятнадцать назад мало 
кто мог представить, что 
Советский Союз распадется, 
а на днях мы уже отметили 
юбилей независимости Укра-
ины. Что приобрело и поте-
ряло наше общество за пос-
ледние 10 лет? 

— Как ни странно, но о рас-
паде Союза я не жалею — уве-
рена, что мы должны жить толь-
ко отдельно и стремиться в Ев-
ропу. Ты понимаешь, что я имею 
в виду общечеловеческие цен-
ности Европы, а не географию. 
Честно говоря, реальных дости-
жений за последние десять лет 
гораздо меньше, чем потерь. 
Причем страшны не столько ма-
териальные потери, сколько 
нравственные. Достаточно 

вспомнить, как бесстыдно 
обобрали народ с советски- І 
ми вкладами и приватизаци-
онными сертификатами... 

— Сегодня большин-
ство наших граждан не 
столько думает над воп-
росом "как жить?" — 
сколько над проблемой 
"каквыжить?". Темне ме-
нее в чем, на ваш взгляд, 
заключается смысл жиз-
ни? 

— Смысл жизни в том, f 
чтобы жить. Но не подходить ? 
к ней с критериями стоимос- І 
ти килограмма колбасы, а Ц 
уметь полноценно жить. Не } 
ныть, в первую очередь, а 
уметь найти себе примене-
ниє в любых условиях. В ;; 
трудной ситуации всегда нуж- -
но уметь находить выход. Ну, I 
а в известной фразе "вырас- В 
тить дерево, сына, построить Ц 
дом" — заключено все ос- 1 
тальное: и внимание к ближ- f j 
ним, и любовь к животным, и | 
умение учиться и трудиться. 
В общем, главное — не еда- І 
ваться! 

— Светлана Семенов-
на, что вы могли бы поже- | 
лать нашим читателям? 

— Во-первых, конечно, 
мира и здоровья. Желаю каж-
дому нашему гражданину 
приобрести свою личную не-
зависимость. Не только от го-
сударства, но и от денег, от 
работы. Не должно быть в че-
ловеке внутреннего рабства 
Построить каждому такую 
жизнь, в которой всем нам 
будет комфортно. 

Олег Федоренко, 
редактор интернет-

издания "Славутич-Сечь" 
www.radio.cn.ua ; 

Ирпень — Славутич 

P.S. Признаюсь, что от 
энергетики, исходящей от 
моей собеседницы, я был 
просто в шоке. Четыре часа | 
нашей беседы пробежали 
незаметно — о времени я 
вспоминал, меняя в диктофо-
не кассеты. За это время мы 
успели выкурить едва ли не 
по пачке сигарет, израсходо-
вать чайник воды на кофе и 
чай, а также познакомиться со 
всеми питомцами дома. Осо-
бо я понравился огромному 
сенбернару хозяйки, который 
бесцеремонно подсовывал 
свою голову мне под руку, тре-
буя к себе ласки и внимания. 

Что говорить, жизнь моей 
собеседницы была полна со-
бытий, впечатлений и встреч 
с интересными людьми — по 
идее, тут не интервью гото-
вить, а писать книгу надо бы. 
Единственной темой, с кото-
рой Светлана Семеновна де-
ликатно "соскальзывала", 
был разговор о политической 
элите Украины — чувствова-
лось, что большинство наших 
политиков ей абсолютно не 
интересны как личности 
Увы, но в этом мнении я с ней 
солидарен... 

P.P.S. Кстати, 27 —28 ок-
тября в киевском Дворце де-
тей и юношества (ул. Январ-
ского восстания, 13) клуб "Бе-
лее" (под эгидой FIFe) орга-
низует выставку кошек, где 
вы воочию сможете увидеть 
грациозных представителей 
породы мэйн кун. 
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